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Facilidades para reducción de multas fiscales 

 

 

https://www.debate.com.mx/opinion/CPC-Francisco-Gamez-Ponce-Impuestos-en-Espanol-Facilidades-para-reduccion-de-multas-fiscales-20220905-0391.html
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OCDE alerta sobre evasión de impuestos de hasta 1.3% del PIB en países en 

desarrollo 

Los países en desarrollo sufren un mayor grado de evasión fiscal internacional, que 

alcanza un costo estimado del 1.3 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), según 

cifras de Encuesta Internacional sobre la Administración Tributaria (International 

Survey on Revenue Administration; ISORA). 

 

SAT podría presionar a los contribuyentes con la miscelánea fiscal 

En la antesala de la entrega del Paquete Económico para el próximo año, se anticipa 

que incluya una miscelánea fiscal centrada nuevamente en presionar a los 

contribuyentes cautivos, advirtió Mariano Calderón, socio experto fiscal de la firma 

legal Santamarina y Steta.  

 

Recupera SAT $454 millones 

 El Servicio de Administración Tributaria (SAT) recuperó 454 millones de pesos de 

rezago del sector gobierno en Tamaulipas. 

  
#ColumnaInvitada | Paquete Económico 2023: ¿más de lo mismo? 

Esta semana, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) presentará los 

Criterios Generales de Política Económica, la Iniciativa de Ley de Ingresos y el 

Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el próximo año. El 

paquete económico para 2023 se presentará en un contexto de elevada 

incertidumbre económica debido a los efectos colaterales en Europa de la invasión 

rusa a Ucrania, los riesgos crecientes de recesión en Estados Unidos, las consultas 

del tema energético en el marco del T-MEC, así como presiones inflacionarias 

persistentes a nivel mundial. Frente a este escenario, ¿qué podemos esperar del 

antepenúltimo paquete económico del gobierno de López Obrador? 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/9/6/ocde-alerta-sobre-evasion-de-impuestos-de-hasta-13-del-pib-en-paises-en-desarrollo-437151.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/9/6/ocde-alerta-sobre-evasion-de-impuestos-de-hasta-13-del-pib-en-paises-en-desarrollo-437151.html
https://www.dineroenimagen.com/economia/sat-podria-presionar-los-contribuyentes-con-la-miscelanea-fiscal/146695
https://www.dineroenimagen.com/economia/paquete-economico-2023-hacienda-podria-elevar-los-impuestos/146654
https://expreso.press/2022/09/06/recupera-sat-454-millones/
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/supernumbercolumnainvitada-paquete-econ%C3%B3mico-2023-%C2%BFm%C3%A1s-de-lo-mismo/ar-AA11wapD
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Coatzacoalcos cubre parcialmente el pago del ISR ante el SAT: alcalde(+Video) 

El ayuntamiento de Coatzacoalcos ha estado cubriendo de manera "parcial" 

el pago del Impuesto Sobre la Renta (ISR), ante el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), para evitar auditorias, declaró el alcalde Amado Cruz Malpica. 

 

Listo el cuarto “Congreso de Energía Veracruz”; comenzará el miércoles 

Boca del Río, 5 septiembre.- El cuarto “Congreso de Energía Veracruz:  Refinación, 

Gas y Petroquímica”, que se llevará a cabo del 7 al 9 de  septiembre en el World 

Trade Center (WTC) de Boca del Río, está próximo a comenzar. 

 

Transportistas reconocen incidencia de errores en emisión de complemento Carta 

Porte 

 

 

Busca ayuntamiento de Coatza regularizarse ante el SAT y Hacienda Federal 

El gobierno de Coatzacoalcos busca regularizarse en temas fiscales ante 

organismos como el Sistema de Administración Tributaria y la Secretaría de 

Hacienda, indicó el alcalde, Amado Cruz Malpica. 

 

 

 

 

https://imagendeveracruz.mx/estado/coatzacoalcos-cubre-parcialmente-el-pago-del-isr-ante-el-sat-alcaldevideo-/50231129
https://jornadabc.com.mx/general/mexico/listo-el-cuarto-congreso-de-energia-veracruz-comenzara-el-miercoles/
https://www.tyt.com.mx/nota/transportistas-reconocen-incidencia-de-errores-en-emision-de-complemento-carta-porte
https://www.tyt.com.mx/nota/transportistas-reconocen-incidencia-de-errores-en-emision-de-complemento-carta-porte
https://www.masnoticias.mx/busca-ayuntamiento-de-coatza-regularizarse-ante-el-sat-y-hacienda-federal/
https://www.masnoticias.mx/busca-ayuntamiento-de-coatza-regularizarse-ante-el-sat-y-hacienda-federal/
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Regularizan 19 mil autos 'chocolate' en Chihuahua 

Alrededor de 19 mil vehículos irregulares, llamados chocolate, han sido 

regularizados en el estado; de esa cifra, solo 12 mil 212 son de Ciudad Juárez, 

informó esta mañana el delegado de Bienestar Juan Carlos Loera De la Rosa, 

mencionó que el programa especial no se ampliará y termina el próximo 20 de 

septiembre. También dijo que la existencia de vehículos chuecos en la ciudad se 

debe al modelo deficiente que tiene el SAT para importarlos. 

 

¿No sabes si le debes al SAT? Te decimos cómo conocer tu estatus 

Con motivos de conocer y tener un mayor control sobre las aportaciones que se 

hacen al Servicio de Administración Tributario (SAT), se puso a disposición de la 

ciudadanía un portal en el cual se podrá revisar si se le adeuda algún monto a las 

autoridades mexicanas de cobro de impuestos. 

 

Ofrece SAT facilidades para la reducción de pagos de multas 

El 31 de agosto del 2022 el Servicio de Administración Tributaria (SAT) emitió una 

facilidad que permite hasta el 100 por ciento de la reducción de multas para todos 

aquellos contribuyentes que cuenten con multas fiscales por incumplimiento de 

declaraciones de períodos anteriores al ejercicio 2022. 

 

¿Le debes al SAT? Así lo puedes saber 

Primeramente se debe ingresar al portal del SAT y elegir la opción de “Adeudos 

Fiscales”; debes de tener a la mano tu RFC con la contraseña vigente. Luego de 

ingresar debes dirigirte al apartado “Mis Asuntos Pendientes”, aquí podrás encontrar 

las obligaciones fiscales que tengas sin realizar (adeudos). 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/05/estados/regularizan-19-mil-autos-chocolate-en-chihuahua/
https://www.adn40.mx/finanzas/sat-deudas-estatus-tributario-ytc
https://diariotijuana.info/2022/09/ofrece-sat-facilidades-para-la-reduccion-de-pagos-de-multas
https://notigram.com/mexico/finanzas/le-debes-al-sat-asi-lo-puedes-saber-20220905-839145
https://www.sat.gob.mx/home


                                                                                                                                                                                    

8 
 

 

SAT ‘oculta’ alzas en multas con descuentos 

Aunque el miércoles pasado, el SAT presumió un programa para reducir multas 

hasta en un 100 por ciento por incumplimiento de declaraciones de impuestos de 

años anteriores al 2022, en realidad está escondiendo menores descuentos en 

comparación a los que ofrecía en años anteriores. 

 

Trámites del SAT que puedo hacer desde el celular sin salir de casa 

Como contribuyente del Servicio de Administración Tributaria (SAT) hay una serie 

de obligaciones fiscales que debes acatar, para lo cual a menudo tienes que realizar 

diferentes procedimientos para estar al corriente en el cumplimiento de todo lo que 

la dependencia solicita. 

 

No nos sentimos perseguidos por el SAT: Alsea 

En medio de la disputa con las autoridades derivada de la compra de Vips, el director 

general de Alsea, Armando Torrado, descartó este lunes que la empresa se sienta 

perseguida por el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

 

Firman Sedeso y SDEyT convenio de colaboración para impulsar proyectos 

productivos 

Esta política social se encuentra encaminada a fomentar la economía formal y la 

competitividad de las mujeres y hombres que sostienen a su familia y que buscan 

emprender un negocio y, a mediano plazo, consolidar una microempresa, por lo que 

los interesados en participar deberán contar con Registro Federal de Contribuyentes 

(RFC) del Sistema de Administración Tributaria (SAT). 

 

200 empresas no pueden abrir en Quintana Roo por falta de citas en el SAT 

El tema de prioridad de los empresarios en este momento en Cancún y 

todo Quintana Roo son los pagos de los impuestos en el SATQ, ya que no hay citas 

disponibles en mínimo dos meses, lo que retrasa los procesos de pagos, compras 

y en las universidades es necesaria la Fiel para emitir un certificado. 

https://vanguardia.com.mx/dinero/sat-oculta-alzas-en-multas-con-descuentos-HE4006911
https://es.wikipedia.org/wiki/Servicio_de_Administraci%C3%B3n_Tributaria
https://www.mibolsillo.com/tips/Tramites-del-SAT-que-puedo-hacer-desde-el-celular-sin-salir-de-casa-20220905-0008.html
https://www.forbes.com.mx/no-nos-sentimos-perseguidos-por-el-sat-alsea/
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/200-empresas-no-pueden-abrir-en-Quintana-Roo-por-falta-de-citas-en-el-SAT-20220905-0141.html
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Tarda SAT hasta dos meses en dar una cita 

El tiempo de respuesta a la solicitud de una cita presencial ante asesores del 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) continúa muy lento, ya que mientras 

algunos tardan un mes, hay quienes afirman que ya tiene más de dos o tres en 

espera en la llamada línea virtual. 

 

Persiste calvario para cita en el SAT 

A pesar que las oficinas en Juárez cuentan con tres nuevas máquinas que se 

encargan de tomar fotografías y huellas dactilares a los contribuyentes que realizan 

trámites como la firma electrónica, en otros como la obtención del RFC el tiempo de 

espera para una cita es de hasta tres meses. 

 

Rinde frutos estrategia del SAT con estados para saneamiento financiero y fiscal 

Desde 2020, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) trabaja en acciones 

estratégicas con las entidades federativas y municipios para un mejor 

aprovechamiento de los incentivos económicos provenientes de la Coordinación 

Fiscal. Además, se ha fortalecido la colaboración administrativa para aumentar la 

recaudación y consolidar la presencia fiscal a nivel nacional. 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

https://diario.mx/estado/tarda-sat-hasta-dos-meses-en-dar-una-cita-20220905-1968882.html
https://diario.mx/juarez/persiste-calvario-para-cita-en-el-sat-20220905-1968851.html
https://sintesis.com.mx/tlaxcala/2022/09/05/rinde-frutos-estrategia-del-sat/
https://www.sat.gob.mx/home
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Presupuesto 2023: el reto es trabajar en la baja recaudación y los gastos 

indispensables, asegura experta 

Alejandra Macías, directora del Centro de Investigación Económica Presupuestaria, 

aseguró que el marco macroeconómico que enfrentará a México es una de las 

prioridades a analizar por parte de este grupo para determinar cómo se aplicará 

el presupuesto del país para 2023.  

 

El minisalario recuperó 65% de su poder adquisitivo 

El salario mínimo ha registrado en la actual administración el incremento real más 

alto para un periodo comparable de los pasados cuatro sexenios. Sin embargo, tal 

fue el deterioro en el poder adquisitivo de este indicador, que actualmente equivale 

a la mitad del valor que tenía en 1976, exhibe el cuarto Informe de gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

 

Adeuda gobierno de Durango más de 300 mdp a la Universidad Juárez 

El gobierno de Durango adeuda más de 300 millones de pesos a la Universidad 

Juárez del Estado de Durango (UJED) y por ello integrantes de la comunidad 

universitaria realizaron una marcha para exigir el pago. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/9/6/presupuesto-2023-el-reto-es-trabajar-en-la-baja-recaudacion-los-gastos-indispensables-asegura-experta-437133.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/9/6/presupuesto-2023-el-reto-es-trabajar-en-la-baja-recaudacion-los-gastos-indispensables-asegura-experta-437133.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/9/5/paquete-economico-2023-diputados-alistanrecepcion-del-documento-para-el-jueves-437026.html
https://www.jornada.com.mx/2022/09/06/economia/020n1eco
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/06/politica/adeuda-gobierno-de-durango-mas-de-300-mdp-a-la-universidad-juarez/
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¿Puede bajar el rendimiento de mi Afore y afectar mi pensión? 

Con miras a que los trabajadores tengan un ahorro para el retiro con el que 

obtengan una pensión digna con pagos mensuales que sirvan para satisfacer sus 

necesidades cuando llega el momento de la jubilación esos recursos económicos 

que se van generando son gestionados por una de las Administradoras de Fondos 

para el Retiro (Afore) que eligió la persona que trabaja con un empleo formal, 

cotizando ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.mibolsillo.com/retiro/Puede-bajar-el-rendimiento-de-mi-Afore-y-afectar-mi-pension-20220905-0016.html
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EMPLEO ROMPE MALA RACHA E IMPONE RÉCORD 

La recuperación del mercado laboral en México cobró fuerza en agosto por la 

demanda de trabajo temporal que tradicionalmente se observa en los últimos meses 

del año para cubrir requerimientos de la época decembrina, explicó Héctor Magaña, 

coordinador del Centro de Investigación en Economía y Negocios (CIEN) del 

Tecnológico de Monterrey. 

 

Se buscará fortalecer el Pacic, afirma AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció ayer que la inflación en 

México podría “subir un poco más” que la que se registra en Estados Unidos, e 

informó que el subsidio a la gasolina para contener la inflación le ha costado al país 

alrededor de 300 mil millones de pesos. 

 

Abren diálogo con jubilados de Mexicana 

La Administración del Aeropuerto Internacional Benito Juárez de la Ciudad de 

México (AICM), a través de su Dirección de Asuntos Jurídicos, informó que ayer se 

reunió con un grupo de extrabajadores de Mexicana de Aviación. 

 

Costarricense José Manuel Salazar- Xirinachs, nuevo Secretario Ejecutivo de la 

CEPAL 

José Manuel Salazar-Xirinachs, costarricense, será el nuevo secretario ejecutivo de 

la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), a partir del 1 de 

octubre próximo en relevo de Alicia Bárcena. 

 

Tasa ‘histórica’ del Banxico puede cerrar 2022 en 10%, estima Jonathan Heath 

El subgobernador de Banco de México (Banxico), Jonathan Heath, aseguró que 

la tasa de interés puede cerrar 2022 entre 9.5 y 10 por ciento. 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/09/05/costarricense-jose-manuel-salazar-xirinachs-nuevo-secretario-ejecutivo-de-la-cepal/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/09/05/costarricense-jose-manuel-salazar-xirinachs-nuevo-secretario-ejecutivo-de-la-cepal/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/09/05/costarricense-jose-manuel-salazar-xirinachs-nuevo-secretario-ejecutivo-de-la-cepal/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/09/05/costarricense-jose-manuel-salazar-xirinachs-nuevo-secretario-ejecutivo-de-la-cepal/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/09/05/tasa-de-interes-cerraria-el-ano-entre-95-y-10-estima-jonathan-heath/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/09/05/tasa-de-interes-cerraria-el-ano-entre-95-y-10-estima-jonathan-heath/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/09/05/que-le-pasara-al-peso-si-banxico-realiza-mas-aumentos-a-tasa-de-interes/
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México debe aprovechar coyuntura y cuidar a socios del T-MEC: Fernández 

Carbajal 

México debe aprovechar las oportunidades que le ha brindado la coyuntura 

internacional, y para ello, es preciso que procure a sus socios comerciales de 

Norteamérica y crear las condiciones necesarias para que exista confianza a la 

inversión, consideró José Antonio Fernández Carbajal, presidente ejecutivo del 

consejo de administración de Fomento Económico Mexicano (Femsa). 

 

CFE restablece suministro eléctrico a usuarios afectados por lluvias torrenciales en 

Guerrero 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) logró el restablecimiento del suministro 

eléctrico de los 110 mil 100 usuarios que resultaron afectados en Guerrero, 7.5 por 

ciento del total de los usuarios en la región, por la presencia de lluvias y fuertes 

vientos. 

 

SHCP presentará el jueves paquete económico a diputados 

La Cámara de Diputados confirmó que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP) entregará la iniciativa de Ley de Ingresos y el proyecto de Presupuesto de 

Egresos 2023, la tarde del jueves. 

 

Jonathan Heath anticipa que tasa puede terminar año entre 9 y 10% 

El subgobernador del Banco de México (Banxico), Jonathan Heath coincide con la 

expectativa que tiene el mercado de que la tasa nominal podría terminar el año entre 

9 y 10 por ciento. Estamos apenas en la parte baja del terreno restrictivo, resaltó, y 

sería importante mantener el diferencial de tasa con la Reserva Federal de Estados 

Unidos. 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/mexico-aprovechar-coyuntura-cuidar-socios-t-mec-femsa
https://www.milenio.com/negocios/mexico-aprovechar-coyuntura-cuidar-socios-t-mec-femsa
https://www.milenio.com/temas/femsa
https://www.milenio.com/negocios/cfe-restablece-suministro-electrico-usuarios-afectados-guerrero
https://www.milenio.com/negocios/cfe-restablece-suministro-electrico-usuarios-afectados-guerrero
https://www.milenio.com/temas/cfe
https://www.jornada.com.mx/2022/09/06/politica/014n4pol
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Jonathan-Heath-subgobernador-de-Banxico-coincide-con-mercado-en-que-tasa-terminara-entre-9-y-10-20220905-0092.html
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“Históricamente” la inflación de EU es más baja que la de México: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador desestimó el hecho de que la inflación 

en México sea más alta que la de Estados Unidos (EU), aseguró que 

“históricamente” así ha sido; no obstante, comentó que el gobierno está trabajando 

para disminuir la tasa inflacionaria mexicana. 

 

Prevalece pesimismo contra el peso mexicanos en el mercado de Chicago 

A pesar de que durante este año en la Bolsa de Comercio de Chicago (CME, por 

sus siglas en inglés) los especuladores han negociado contratos en contra del peso 

mexicano durante 19 semanas, frente a 17 de apuestas a favor de su apreciación, 

la moneda ganó 2.46% frente al dólar, ubicándose como la cuarta divisa más 

apreciada contra su par estadounidense. 

 

“Inflación erosiona capacidad de compra de las remesas recibidas” 

En el Informe Trimestral que divulgó Banco de México la semana pasada, se 

reconoció que pese a los niveles altos que mantienen los ingresos por remesas en 

dólares, estos presentan una disminución en pesos desde su máximo registrado en 

el 2020. 

 

Reforma de outsourcing inyectó dinamismo laboral no visto en dos décadas: 

Banxico 

El aumento en el salario base de cotización de los trabajadores que emigraron de 

forma masiva de empresas de prestación de servicios a la nómina de sus patrones 

reales ha sido superior al observado en otros renglones de los afiliados al IMSS. 

 

Finanzas descentralizadas son el principal vehículo de lavado de dinero 

Los ciberdelincuentes utilizan criptomonedas con el objetivo de mover de manera 

internacional sus bienes por medios ilegales y fuera del radar de las autoridades, el 

lavado de dinero es el principal delito que se comete al usar activos digitales. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Historicamente-la-inflacion-de-EU-es-mas-baja-que-la-de-Mexico-AMLO-20220905-0136.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Prevalece-pesimismo-contra-el-peso-en-Chicago-20220905-0134.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-erosiona-capacidad-de-compra-de-las-remesas-recibidas-20220906-0004.html
https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Reforma-de-outsourcing-inyecto-dinamismo-laboral-no-visto-en-dos-decadas-Banxico-20220905-0106.html
https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Reforma-de-outsourcing-inyecto-dinamismo-laboral-no-visto-en-dos-decadas-Banxico-20220905-0106.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Finanzas-descentralizadas-son-el-principal-vehiculo-de-lavado-de-dinero-20220905-0111.html
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Pemex TRI incumple con plan de abasto de gasolinas: Gasolinas Bienestar 

Gasolinas Bienestar, el área de comercialización de gasolinas de Petróleos 

Mexicanos (Pemex), denunció ante la subdirección de Producción de la subsidiaria 

Transformación Industrial (TRI) que entre el 1 de abril y el 16 de agosto le ha faltado 

la entrega de 9.016 millones de barriles de gasolinas, diésel y turbosina 

comprometidos para las ventas internas de la empresa, situación que de continuar 

generaría desabasto de combustibles en el país. 

 

Dudan que sea viable para Pemex el campo Lakach 

Para aumentar la producción de gas natural y reducir la dependencia de Estados 

Unidos, Pemex apuesta al campo Lakach, pero el proyecto enfrenta retos en su 

viabilidad. 

 

Sector agropecuario y manufactura, los más afectados por sequía 

El Banco de México (Banxico) consideró que existen afectaciones en el sector 

primario así como en la industria manufacturera a consecuencia de la sequía, la 

cual se ha extendido inusualmente por los últimos tres años en el país. También 

señaló que de seguir la intensificación del fenómeno podría vulnerar de forma 

importante el Producto Interno Bruto (PIB). 

 

Demandan más subsidios para desarrollar vivienda 

Los desarrolladores de vivienda en el País demandaron que en el Presupuesto de 

Egresos de la Federación para 2023, se considere invertir en infraestructura hídrica 

y mayores subsidios para la vivienda. 

 

IMSS: en agosto se crearon 157 mil 432 empleos formales en el país 

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) informó que en agosto se crearon 

157 mil 432 empleos formales en el país, con lo que el número de afiliados llegó a 

21 millones 236 mil 866. En la medición anual se tiene que el aumento fue de 4 por 

ciento, de acuerdo con el reporte sobre el comportamiento del empleo. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pemex-TRI-incumple-con-plan-de-abasto-de-gasolinas-Gasolinas-Bienestar-20220906-0007.html
https://www.reforma.com/dudan-que-sea-viable-para-pemex-el-campo-lakach/ar2465441?sc=672
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Sector-agropecuario-y-manufactura-los-mas-afectados-por-sequia-20220905-0150.html
https://www.reforma.com/demandan-mas-subsidios-para-desarrollar-vivienda/ar2465430?sc=672
https://www.jornada.com.mx/2022/09/06/politica/017n1pol
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Consultas sobre violaciones al T-MEC destacan en escrutinio de think tanks de 

México y EU 

Durante las últimas seis semanas los centros de análisis de políticas públicas de 

México y Estados Unidos se concentraron, principalmente en el escrutinio del 

comercio internacional, particularmente en las posibles violaciones del Tratado 

comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) y las respectivas 

consultas para dialogar sobre la política energética de México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Consultas-sobre-violaciones-al-T-MEC-destacan-en-escrutinio-de-think-tanks-de-Mexico-y-EU-20220905-0155.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Consultas-sobre-violaciones-al-T-MEC-destacan-en-escrutinio-de-think-tanks-de-Mexico-y-EU-20220905-0155.html
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Morena va por fast track para la GN en el Senado 

Este lunes el Senado de la República recibió la minuta de la Guardia Naciona (GN), 

mientras que la bancada de Morena buscará impulsar su discusión y votación en 

fast track. 

 

Tiene prisión preventiva aval de 4 ministros 

Los ministros de la Suprema Corte Yasmín Esquivel Mossa, Loretta Ortiz Ahlf, 

Alberto Pérez Dayán y Juan Luis González Alcántara Carrancá desestimaron el 

proyecto de su compañero Luis María Aguilar que busca limitar la prisión preventiva 

oficiosa, con lo que se perfila que el Máximo Tribunal del país mantenga vigente en 

la Constitución esta medida cautelar. 

 

PAN y PRD dan ultimátum a PRI por plazo al Ejército 

Los líderes nacionales del PAN, Marko Cortés, y del PRD, Jesús Zambrano, 

amenazaron al PRI con terminar la alianza legislativa si no retiran o votan en contra 

de la iniciativa que presentó la diputada del tricolor Yolanda de la Torre, la cual 

consiste en ampliar de cinco a nueve años la presencia de las Fuerzas Armadas en 

labores de seguridad pública. 

 

VAN POR LA EXCELENCIA EN LA GUARDIA 

Durante la ceremonia por el Día del Estado Mayor, el secretario de la Defensa 

Nacional, Luis Cresencio Sandoval, agradeció al Poder Legislativo la confianza para 

que su dependencia apoye en la consolidación de la Guardia Nacional. 

 

ASUME MENCHACA COMO GOBERNADOR 

Al rendir protesta como el primer gobernador de Hidalgo surgido de la oposición, el 

morenista Julio Menchaca Salazar dijo que en su gobierno no habrá espacio para 

la corrupción ni para la impunidad, y garantizó que no defraudará al pueblo que, tras 

93 años de gobiernos priistas, votó por la alternancia. 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal


                                                                                                                                                                                    

19 
 

 

Indemnización a familias de mineros se entregará antes del 9 de septiembre: 

Protección Civil 

El Gobierno de México entregará un indemnización a los familiares de los 10 

trabajadores desaparecidos en la mina ‘El Pinabete’ en Sabinas, Coahuila, antes 

del viernes del 9 de septiembre, informó Laura Velázquez, titular de Protección Civil. 

 

México recibirá primer envío de vacunas covid de Covax esta semana: López-Gatell 

EL subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, 

informó que ésta semana llegará el primer cargamento de vacunas contra covid-

19 del mecanismo Covax. 

 

Deja Corte en vilo prisión preventiva de oficio 

La discusión en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sobre la prisión 

preventiva forzosa en México se quedó a medias. 

 

Rechazan 4 ministros invalidar la prisión oficiosa 

Ciudad de México. Será este martes cuando la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) resuelva si invalida o no la prisión preventiva oficiosa (PPO). Durante 

la primera sesión sobre el asunto, cuatro de los 11 ministros rechazaron la 

propuesta de Luis María Aguilar Morales para “inaplicar” el artículo 19 de la 

Constitución, criterio que pondría a los tratados internacionales en materia de 

derechos humanos por encima de la Carta Magna. 

 

Confía AMLO en que el tema de la GN no se atore en el Senado 

Ciudad de México. Satisfecho de que los diputados aprobaron su iniciativa para 

trasladar la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador aludió a eventuales complicaciones en el Senado: 

“Cada quien es responsable de sus actos; no es de andar negociando, la política no 

es un toma y daca, tiene que ver con principios. Esto no tiene que ver con intereses 

partidistas, facciones, sectas, cacicazgos, sino con lo que conviene a los 

mexicanos”. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/09/06/indemnizacion-a-familias-de-mineros-se-entregara-antes-del-9-de-septiembre-proteccion-civil/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/09/06/indemnizacion-a-familias-de-mineros-se-entregara-antes-del-9-de-septiembre-proteccion-civil/
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2022/08/31/rescate-de-mineros-en-coahuila-familiares-firman-acuerdo-para-abrir-tajo-a-cielo-abierto/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/08/23/ellos-son-los-mineros-atrapados-en-la-mina-el-pinabete-en-coahuila/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/08/23/ellos-son-los-mineros-atrapados-en-la-mina-el-pinabete-en-coahuila/
https://www.milenio.com/politica/mexico-recibira-envio-de-vacunas-covid-de-covax-semana-ssa
https://www.reforma.com/deja-corte-en-vilo-prision-preventiva-de-oficio/ar2465447?v=2
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/06/politica/rechazan-4-ministros-invalidar-la-prision-oficiosa/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/06/politica/confia-amlo-en-que-el-tema-de-la-gn-no-se-atore-en-el-senado/
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Guardia Nacional mantendrá su carácter civil: Luis Cresencio Sandoval 

De aprobarse la iniciativa presentada por el Ejecutivo sobre la Guardia Nacional, 

esta institución mantendrá su carácter civil desarrollando sus actividades con 

capacitación y conocimientos policiales de naturaleza no bélica, garantizó el 

secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval. 

 

PRI pide a PAN y PRD respaldar Ejército en calles; llama a aliados a la mesura 

La iniciativa presentada por la diputada Yolanda de la Torre para que las Fuerzas 

Armadas permanezcan en las calles hasta 2028 busca garantizar la seguridad del 

país, afirmó el coordinador de la bancada del PRI, Rubén Moreira, quien invitó a 

PAN y PRD a sumarse a la propuesta. 

 

Amaga Acción Nacional con salirse de Va por México 

Marko Cortés, presidente Nacional del PAN, amagó con finalizar la alianza Va por 

México, luego de que la diputada federal del PRI, por el estado de Durango, Yolanda 

de la Torre Valdez presentara una iniciativa para ampliar la participación del Ejército 

en tareas de seguridad hasta 2028. 

 

Hasta octubre de 2023 sería el rescate de mineros de El Pinabete 

El rescate de los 10 mineros atrapados en la mina El Pinabete, Coahuila, que llevará 

a cabo la Comisión Federal de Electricidad (CFE) tardará 14 meses, informó la 

coordinadora Nacional de Protección Civil (CNPC), Laura Velázquez. 

 

Otra bronca de Ana Guevara, ahora con Paola Longoria 

Ana Gabriela Guevara abrió otro pleito desde la Comisión Nacional de Cultura 

Física y Deporte (Conade), ahora contra Paola Longoria, cinco veces campeona 

mundial de raquetbol. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/guardia-nacional-mantendra-su-caracter-civil-luis-cresencio-sandoval/1537653
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pri-pide-a-pan-y-prd-respaldar-ejercito-en-calles-llama-a-aliados-a-la-mesura/1537706
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Amaga-Accion-Nacional-con-salirse-de-Va-por-Mexico-20220905-0153.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/octubre-de-2023-rescate-de-mineros/1537740
https://www.excelsior.com.mx/nacional/hasta-11-meses-tomaria-rescate-de-los-mineros-no-queremos-dinero-sino-a-ellos/1535605
https://www.reforma.com/otra-bronca-de-ana-guevara-ahora-con-paola-longoria/ar2465408?v=2
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Registran aumento de 44.7% en detenciones de presuntos narcos 

El número de detenidos por el delito de narcotráfico entre enero y junio del 2022 

incrementó en 44.79% en comparación con el mismo periodo del 2021, de acuerdo 

con cifras del Cuarto Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

 

Cobran 'coyotes' 12,500 dólares por llevar migrantes a EU 

Los cobros de los "coyotes" para cruzar a mexicanos y centroamericanos a Estados 

Unidos pasó de 5 mil a más de 12 mil 500 dólares (250 mil pesos) por persona 

durante la última década. 

 

Aumenta migración de mexicanos a EU con estudios de licenciatura o posgrado 

De acuerdo con el Anuario de Migración y Remesas 2022 de BBVA Research y el 

Consejo Nacional de Población (Conapo), pasada la pandemia de Covid-19, se han 

retomado los flujos de mexicanos que migran hacia Estados Unidos. 

 

Se suman cinco Cecyt a protestas en el Poli 

La movilización estudiantil en el Instituto Politécnico Nacional (IPN) sigue creciendo. 

Ayer se sumaron a las protestas alumnos de cinco Centros de Estudios Científicos 

y Tecnológicos (Cecyt), que entregaron pliegos petitorios a las autoridades, 

mientras tres escuelas de educación superior continúan en paro indefinido y otra, la 

Unidad Profesional Interdisciplinaria de Biotecnología (Upibi), realizaba anoche la 

votación para decidir si aceptaba la respuesta que dieron los directivos. 

 

Se prepara BCS ante la llegada del huracán 'Kay'; suspenden clases 

En Baja California Sur, al encabezar la 5ta. Sesión del Consejo Estatal 

de Protección Civil, el gobernador Víctor Manuel Castro Cosío, acompañado de 

Juan Arce Ortega, subdirector de Planificación y Fortalecimiento para Emergencias 

del gobierno federal, dio a conocer que, en vista de la trayectoria pronosticada 

del huracán Kay, se suspenden las clases en toda la entidad para todos los niveles 

educativos. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Registran-aumento-de-44.7-en-detenciones-de-presuntos-narcos-20220905-0152.html
https://www.reforma.com/cobran-coyotes-12-500-dolares-por-llevar-migrantes-a-eu/ar2465489?sc=672
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Aumenta-migracion-de-mexicanos-a-EU-con-estudios-de-licenciatura-o-posgrado-20220906-0005.html
https://www.jornada.com.mx/2022/09/06/politica/010n1pol
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-prepara-bcs-ante-la-llegada-del-huracan-kay-suspenden-clases/1537726
https://www.excelsior.com.mx/nacional/proteccion-civil-afirma-que-rescate-de-mineros-sigue-en-pie-habra-indemnizacion/1536173
https://www.excelsior.com.mx/nacional/kay-ya-es-huracan-categoria-1-se-localiza-frente-a-las-costas-de-colima-y-jalisco/1537610
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Liz Truss asume cargo de primera ministra de Reino Unido tras salida de Boris 

Johnson 

Liz Truss se convirtió hoy en la nueva primera ministra de Reino Unido, poniendo 

fin a los tres años de controvertido mandato de Boris Johnson, quien al dejar el 

cargo le prometió su "apoyo más ferviente". 

 

Gabriel Boric busca nuevo camino para reformar Constitución 

El presidente de Chile, Gabriel Boric, comenzó ayer la búsqueda de un nuevo 

camino para reformar la Constitución vigente desde la dictadura de Augusto 

Pinochet (1973-1990), con varias reuniones políticas de la que se restó la oposición. 

 

Asume Liz Truss como Primera Ministra del RU 

Liz Truss se convirtió este martes en la Primera Ministra del Reino Unido con el reto 

inmediato de atender la inflación creciente, el malestar laboral y arreglar un sistema 

de salud agobiado por largas listas de espera y escasez de personal. 

 

Rusia acusa a Ucrania de nuevos bombardeos en planta nuclear de Zaporiyia 

El Ministerio de Defensa de Rusia acusó este martes al ejército ucraniano de 

nuevos bombardeos contra la planta nuclear de Zaporiyia, a la espera que 

el OIEA publique su informe sobre la situación en las instalaciones.  

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/internacional/liz-truss-como-primera-ministra-de-reino-unido
https://www.milenio.com/internacional/liz-truss-como-primera-ministra-de-reino-unido
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2022/9/6/gabriel-boric-busca-nuevo-camino-para-reformar-constitucion-437052.html
https://www.reforma.com/asume-liz-truss-como-primera-ministra-del-ru/ar2465557?v=2
https://www.excelsior.com.mx/global/rusia-acusa-a-ucrania-de-nuevos-bombardeos-en-planta-nuclear-de-zaporiyia/1537742
https://www.excelsior.com.mx/global/planta-nuclear-de-zaporiyia-vuelve-a-ser-blanco-de-ataques-en-ucrania/1532928
https://www.excelsior.com.mx/global/mision-de-onu-llega-a-ciudad-ucraniana-de-zaporiyia-para-revisar-planta-nuclear/1536544
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Desbalance 

Lucha contra factureros: clave 

::::: El tema de la prisión preventiva oficiosa debe llevarse con paciencia y cautela, 

nos dicen, y de ahí el tiempo que se está tomando la Suprema Corte de Justicia de 

la Nación, que preside el ministro Arturo Zaldívar. Uno de los puntos para su análisis 

y discusión es crucial en el combate a la evasión fiscal, sobre todo por los peces 

gordos que siguen libres. Se trata de la inconstitucionalidad de la inclusión de delitos 

fiscales en el régimen de delincuencia organizada, el análisis de tipo penal para los 

factureros, pues nadie los detiene de seguir usando comprobantes fiscales digitales 

por internet para amparar operaciones inexistentes o actos jurídicos simulados. El 

proyecto propone reconocer la validez de la reforma al Código Fiscal para tipificar 

conductas delictivas con facturas falsas, nos explican. 
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la Nación, que preside el ministro Arturo Zaldívar. Uno de los puntos para su análisis 
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gordos que siguen libres. Se trata de la inconstitucionalidad de la inclusión de delitos 

fiscales en el régimen de delincuencia organizada, el análisis de tipo penal para los 

factureros, pues nadie los detiene de seguir usando comprobantes fiscales digitales 

por internet para amparar operaciones inexistentes o actos jurídicos simulados. El 
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Baja Reserva 

La sospecha corroe a los aliados del PRI 

::::: No hay nada más tóxico que la desconfianza. Y en la alianza Va Por México 

(PAN-PRI-PRD) el fantasma del sospechosismo ronda desde el fin de semana. 

Diputados del PAN, e incluso del PRI, comentan la versión de que, desde la 

coordinación de Morena, que encabeza Ignacio Mier, hubo un ofrecimiento al PRI 

para “acomodar” los cargos en la Sección Instructora para evitar el desafuero de su 

líder nacional, Alejandro Moreno, y que, a cambio de ello, se presentara la 

inesperada iniciativa para ampliar la presencia de las Fuerzas Armadas en las 

calles. La autora de la iniciativa, la diputada Yolanda de la Torre, jura que no hay 

ninguna negociación. Sin embargo, panistas y perredistas amenazan con romper la 

alianza si la iniciativa prospera. La desconfianza ha sido sembrada y Morena está 

de fiesta pues, de un solo golpe, puede conseguir que la presencia militar en 

seguridad sea transexenal y, además, el rompimiento de la alianza opositora. 
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Carlos Lorret de Mola 

¿Qué tendrán en la mente los que comparan a México con Líbano? ¿Qué estarán 

viendo en Canadá que la número dos de su embajada en México fue enviada de 

embajadora a Líbano? ¿Qué leerán de la realidad política de nuestro país en el 

Vaticano que decidieron mover al nuncio apostólico en Líbano para nombrarlo 

nuncio apostólico en México? 

 

Líbano vive una brutal crisis económica: el tipo de cambio oficial es de 1,500 libras 

por dólar, pero en la calle es de 30,000. La gente no puede sacar sus ahorros del 

banco y los precios de la comida han subido como en ningún otro lugar del mundo. 

 

Héctor de Mauleon 

Alejandro acababa de cumplir 20 años de edad cuando fue extorsionado por un 

sujeto llamado Polo Páez Medina, al que apodaban El Hardy. Lo había conocido en 

una fiesta; según El Hardy, fue una mujer la que le “puso el pie” a Alejandro: informó 

que la madre de este tenía una papelería y algunos autos. 

El Hardy comenzó a enviar mensajes por WhatsApp para exigir cantidades diversas. 

Estos mensajes venían acompañados por fotos de la papelería y de su casa. 

 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Marcador en el medio tiempo: 2-0 

Ante lo que parecían dos derrotas en línea, Guardia Nacional (GN) y Prisión 

Preventiva Oficiosa (PPO), el presidente López Obrador hoy va ganando ambas, 

aunque en el mediano plazo se podrían revertir. 

Lo que pasa es que en los tiempos de esplendor de la 4T, lo único atendible es el 

corto plazo, que luego convierten en angustioso. 
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TRASCENDIÓ 

Que la iniciativa de la legisladora priista Yolanda de la Torre para ampliar de 2024 

a 2028 la permanencia del Ejército y la Marina en tareas de seguridad pública 

generó desconfianza y recelo entre las bancadas del PAN y del PRD, y mientras 

que el coordinador panista Jorge Romero llamó de plano a sus aliados de Va por 

México a honrar los compromisos conjuntos para frenar la militarización del país, su 

homólogo perredista, Luis Cházaro, se mostró más optimista en mantener la 

moratoria constitucional y descartó un resquebrajamiento del bloque opositor en el 

Palacio de San Lázaro. 

Que en tanto las cabezas del PAN, Marko Cortés Mendoza, y del PRD, Jesús 

Zambrano Grijalva, advirtieron que la propuesta militar priista viola todos los 

acuerdos de la alianza opositora, que prevé coligarse en Coahuila y Estado de 

México en 2023 y en los comicios federales de 2024, el secretario de Defensa, Luis 

Cresencio Sandoval, no acabó de desenmarañar el tema, pues mientras decía que 

la Guardia Nacional se consolidará como una “institución civil”, hizo énfasis en que 

Sedena “únicamente tendrá la responsabilidad del control operativo y 

administrativo”. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La nueva violencia 

La violencia mexicana ha cambiado mucho en los últimos años. Parece venir de las 

mismas fuentes que la explicaron hasta ahora, en particular de la violencia del 

narco, del crimen organizado en general, y de sus ajustes de cuentas. 

Naturalmente esas siguen siendo causas fundamentales de la violencia, pero es 

cada vez más certera la visión que, desde un principio, tuvo Fernando Escalante 

Gonzalbo respecto de nuestra violencia: es más diversa en su origen de lo que 

sugieren expresiones como “cárteles de la droga” o “crimen organizado” Ver aquí. 

 

CARLOS MARIN 

Desequilibrio y colusión de poderes 

Más allá de interpretaciones legales y posiciones políticas, la inquietud presidencial 

sobre la prisión preventiva oficiosa y lo que resuelva la Suprema Corte de Justicia 

es lógica y legítima: 

“Si se cancela el artículo, entonces sí es una invasión abierta a la facultad del Poder 

Legislativo”. 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1487
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-nueva-violencia
https://bit.ly/3wXvRHP
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/desequilibrio-y-colusion-de-poderes
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Sacapuntas 

Aunque muchos dan por sentado que la Suprema Corte de Justicia de la Nación se 

echará para atrás y mantendrá la figura de la prisión preventiva oficiosa, tal y como 

lo pidió el presidente Andrés Manuel López Obrador, lo cierto es que no se ha dicho 

la última palabra, con todo y que los ministros Yasmín Esquivel, Lorreta Ortiz y 

Alberto Pérez Dayán, se pronunciaron por preservarla en el primer día de la 

discusión ayer lunes y que será retomada hoy. 

Cada vez es más común ver juntos a los principales aspirantes a la Presidencia. 

Ayer, en Pachuca, Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López y Marcelo 

Ebrard asistieron a la toma de protesta de Julio Menchaca. Y el aplausómetro se 

hizo presente, aunque en esta ocasión no le fue nada bien a Ricardo Monreal, quien 

acudió con una comitiva de senadores. Eso sí, presumió su foto con el Secretario 

de Gobernación. 

 

 

Marco A. Mares 

Espectro radioeléctrico, ¿riesgo inflacionario? 

El próximo jueves 8 de septiembre la Secretaría de Hacienda y Crédito Público que 

encabeza Rogelio Ramírez de la O entregará al Congreso de la Unión el paquete 

económico para el 2023. 

Hay una enorme expectativa y gran interés por lo que el gobierno mexicano proyecta 

en materia de ingresos, de recaudación de impuestos y gasto público y por las 

variables económicas sobre las que planea para el próximo año.Son muchos los 

temas que mantienen la atención pública. 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/6/sacapuntas-437096.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Espectro-radioelectrico-riesgo-inflacionario-20220906-0011.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Espectro-radioelectrico-riesgo-inflacionario-20220906-0011.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Espectro-radioelectrico-riesgo-inflacionario-20220906-0011.html
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Enrique Campos 

¿La confianza del consumidor es la confianza del elector? 

El estado de ánimo de los consumidores que se refleja en la Encuesta Nacional 

sobre Confianza del Consumidor, que elaboran conjuntamente el Banco de México 

y el Inegi, solía parecerse más a un barómetro de popularidad política del gobierno 

en turno que a un análisis de las finanzas personales. 

Tanto la pandemia como los altos niveles de inflación hicieron que este indicador 

reenfocara las respuestas en la cartera, pero sin dejar de reflejar los sentimientos 

políticos de los entrevistados. 

 

 

Ricardo Alemán 

AMLO resultó peor que Díaz Ordaz y Salinas 

¿Por qué razón ha resultado peor el gobierno de López Obrador que los mandatos 

de Gustavo Díaz Ordaz y de Carlos Salinas? 

Díaz Ordaz, igual que Luis Echeverría, utilizaron a los militares para llevar a cabo la 

mayor represión sufrida por los mexicanos; tanto el 2 de octubre del 68, como el 10 

de junio del 71. 

 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

DICEN QUE el que se lleva se aguanta, pero ¿cómo se pondría Andrés Manuel 

López Obrador si algún ministro de la Suprema Corte lo llamara "el populista en 

jefe" o "el Pinocho de las mañanas"? Y es que el Presidente está muy acostumbrado 

a descalificar, inclusive de forma grosera, a quienes no piensan como él. 

PERO EN lo que él no piensa es en que sus palabras pesan demasiado entre sus 

seguidores, y lo que para el mandatario es sólo un lance, para algún radical podría 

parecer un llamado a la violencia. Sus rabiosos ataques contra la oposición, contra 

el INE, contra la prensa y contra el Poder Judicial, por mencionar sólo algunos, han 

prendido las alarmas dentro y fuera de México. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-confianza-del-consumidor-es-la-confianza-del-elector-20220905-0114.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-confianza-del-consumidor-es-la-confianza-del-elector-20220905-0114.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-confianza-del-consumidor-es-la-confianza-del-elector-20220905-0114.html
https://lasillarota.com/opinion/columnas/2022/9/4/amlo-resulto-peor-que-diaz-ordaz-salinas-391197.html
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-09-06/op233415?sc=672
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Autogol de chilena 

A menos de un año de que fue electo presidente de Chile, el 19 de diciembre de 

2021, y unos cuantos meses después de que asumió el poder, el 11 de marzo de 

2022, Gabriel Boric sufrió este 4 de septiembre una derrota cuando los ciudadanos 

rechazaron, 61.9 contra 38.1 por ciento, el texto de una nueva Constitución que él 

había apoyado. 

La propuesta, elaborada por una convención constituyente dominada por la 

izquierda, establecía que Chile sería un país "plurinacional" que otorgaría 

autonomía a los pueblos indígenas. Buscaba también crear un "Estado social" para 

reemplazar el Estado liberal que los constituyentes argumentaban provenía de la 

dictadura de Augusto Pinochet. 

 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

1.Hay niveles. Como secretario de Educación en Puebla, Melitón Lozano 

Pérez, autodestapado barbosista a la gubernatura, ha aprovechado toda la logística 

institucional a su favor. Pidió que empleados del sector educativo retuitearan su 

mensaje de que el candidato debe salir de la voluntad del pueblo y no de las cúpulas 

partidistas. Presume tener 25 años en la misma lucha que el gobernador Miguel 

Barbosa, pero despotrica contra la dirigencia de Morena. Se ha lanzado acusándola 

de imprudente por respaldar al diputado Ignacio Mier Velazco. Impulsivo y 

desatinado, don Melitón no compite con Mier, quien brilla con luz propia y cuenta 

con la simpatía de la 4T, pierde consigo mismo. Iluso que, además, patea el 

pesebre, absténgase… 

2. Examen de retención. Leticia Ramírez, la nueva secretaria de Educación Pública, 

parece ser una verdadera burla. Dos meses utilizará la SEP para realizar un 

diagnóstico de la matrícula perdida tras la pandemia de covid, dijo. En una entrevista 

en que repitió las frases institucionales, no salió bien librada, sobre todo ante una 

pregunta que no tuvo solución. “Trátenos de poner un ejemplo. ¿Cómo va a 

aprender un niño las matemáticas de segundo grado, que ya esté dentro del nuevo 

modelo educativo?”, a lo que, tras pensarlo un par de segundos, respondió: “No 

podría contestar eso”. ¿En serio? En realidad, el problema de la respuesta de la 

secretaria de Educación fue la pregunta. Si ésta hubiera sido “¿quién es el mejor 

Presidente que ha tenido México?”, hubiera contestado en un tris. 

https://www.reforma.com/autogol-de-chilena-2022-09-06/op233417?pc=102
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1537701
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Bitácora del director 

PASCAL BELTRAL DEL RÍO 

Lecciones desde Chile 

El domingo, casi 62% de los electores chilenos rechazaron en un plebiscito el 

proyecto de nueva Constitución, elaborado entre julio de 2021 y julio de 2022 por 

una convención constitucional. El proyecto había surgido como solución política al 

estallido social de octubre de 2019, provocado inicialmente por el incremento en las 

tarifas de transporte público. En octubre de 2020 se realizó un plebiscito para 

consultar a la ciudadanía sobre la idea de redactar una nueva Carta Magna, la cual 

fue aprobada por casi 80% de los votantes. 

En mayo de 2021, los chilenos volvieron a las urnas para elegir a los 

convencionistas, quienes integraron una asamblea paritaria, con representación 

equitativa de géneros y participación de los pueblos originarios del país. De allí 

surgió el proyecto de nueva Constitución, que fue sometido a plebiscito el domingo 

pasado. Antes, en el otoño de 2021, se realizaron la primera y segunda vueltas de 

la elección presidencial chilena, en la que resultó elegido el izquierdista Gabriel 

Boric, quien tomó posesión el 11 de marzo. 

La mesa parecía puesta para que los llamados “octubristas” —quienes participaron 

en las manifestaciones de 2019— se impusieran a la clase política tradicional, 

sacando adelante una Constitución a su imagen y semejanza. 

 

Juegos de poder 

LEO ZUCKEMAN  

AMLO: solo y con menos poder 

Si hay un consenso en torno a la figura de López Obrador es que se trata del 

Presidente mexicano más poderoso que hemos tenido en décadas. Lo dicen tirios 

y troyanos. Y es cierto. Este mandatario llegó a Palacio Nacional tras conseguir 53% 

de los votos en una elección democrática y se dedicó a acumular poder en el 

Ejecutivo federal. 

Pero la política es implacable y, como dije en este espacio después de la elección 

intermedia de 2021, AMLO estaba entrando en la parte menguante del sexenio 

donde todos los presidentes, por más fuertes que sean, van perdiendo poder por la 

misma lógica del tiempo. Así es el ciclo sexenal. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/lecciones-desde-chile/1537679
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/amlo-solo-y-con-menos-poder/1537685
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Razones 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNDEZ 

Prisión preventiva oficiosa… se queda 

Creo que la prisión preventiva oficiosa es una grave deformación judicial. No porque 

no deba existir una prisión preventiva para ciertos delitos, sobre todo cuando dejar 

en libertad a presuntos delincuentes puede ser un factor de peligro para las víctimas, 

pero hacerlo de oficio, casi en forma automática como se está haciendo en nuestro 

país, lo único que logra es que los ministerios públicos, los fiscales y los jueces 

simplemente se laven las manos y recurran a la prisión como una solución fácil y 

muchas veces profundamente injusta. 

Pero eso no implica que el debate de ayer en el pleno de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación deba ser minimizado o, simplemente, interpretado como que 

algunos ministros se doblaron ante la exigencia del Ejecutivo. Es la vociferación 

cotidiana en estos temas, los agravios al Poder Judicial, a los jueces, a los propios 

ministros, la que distorsiona este debate y lo deja en un espacio de blancos y negros 

casi imposible de transitar.  

 

Análisis superior 

DAVID PÁRAMO 

Sindicato charro 

Parecería que la situación laboral en el país está descomponiéndose a pasos 

agigantados, puesto que no sólo estallan huelgas relámpago como las de Telmex, 

¿se fijó cómo le bajaron a los decibeles? O se permite la impunidad, como en el 

caso de la mina de Sabinas, donde ha sido omisa la autoridad laboral, sino que 

están reapareciendo los sindicatos charros. 

Un caso: durante los últimos meses, la Secretaría del Trabajo, encabezada por 

Luisa Alcalde, ha prohijado la creación de una organización de trabajadores de 

reparto vinculados con aplicaciones que no proviene de la agrupación libre y 

voluntaria de trabajadores, sino de un nefasto acercamiento entre un grupo privado 

y la autoridad. El Sindicato de Conductores de Vehículos de Servicio (Siconvese) 

es un producto del diseño del despacho de abogados Corporativo Jurídico 

Especializado Jaro, que tiene como socio principal a Juan Sebastián Olguín Rivas, 

quien es primo del secretario del Siconvese, Juan Olivas Ibarra. 

 

EL CONTADOR 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/prision-preventiva-oficiosa-se-queda/1537683
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/sindicato-charro/146690
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/146689


                                                                                                                                                                                    

32 
 

1. Será este 7 de septiembre cuando Apple, que dirige Tim Cook, presente su nuevo 

teléfono inteligente que, según versiones, será el iPhone 14. Esto ha generado una 

oportunidad para los ciberdelincuentes porque Kaspersky, fundada por Eugene 

Kaspersky, identificó cerca de nueve mil páginas de phishing relacionadas con el 

nuevo equipo de la manzana en los últimos 15 días. Estas páginas suelen ser 

tiendas en línea falsas que ofrecen la posibilidad de comprar el nuevo iPhone con 

descuento o, incluso, antes del anuncio oficial, siendo su verdadero objetivo vaciar 

las cuentas bancarias y robar cuentas de Apple ID. Por eso se recomienda extremar 

precauciones a los interesados. 

 2.Después de tres años consecutivos de ser una de las empresas finalistas, T-

Systems de México obtuvo el primer lugar en la categoría de Best Service Desk a 

nivel Latinoamérica en los IT Service & Support Awards, del Service Desk Institute, 

que reconoce el servicio y apoyos de la compañía en materia de tecnologías de 

información a sus clientes. La filial mexicana, dirigida por Alejandro López de la 

Peña, del grupo alemán Deutsche Telekom, obtuvo el año pasado el Best Latam 

Managed Service Provider por la gestión de integración de procesos. Estos 

reconocimientos son considerados como la entrega más prestigiosa en el rubro de 

las TI a nivel internacional. 

 

ACTIVO EMPRESARIAL  

JOSE YUSTES 

FEMSA-nearshoring, ahí se los encargo; cuando Alsea dice a Bolsa: me quedo 

Uno de los empresarios regiomontanos más importantes, José Antonio Fernández 

Carbajal, pidió al gobierno mexicano lo que muchos están pensando: cuidar la 

relación con el Estados Unidos y Canadá en el T-MEC, y más bien pensar en serio 

en aprovechar el nearshoring. Se trata de aprovechar la vecindad de México con el 

mercado estadunidense y traer las inversiones asiáticas que quieren vender al 

mercado norteamericano. 

El presidente del Consejo de Administración de FEMSA ha sido cuidadoso en su 

trato con el gobierno del presidente López Obrador. Cuando fueron las acusaciones 

de que estaban pagando menos por energía eléctrica en los Oxxos, al usar energía 

renovable, dieron a conocer su campaña por redes sociales para aclarar. Pero no 

se puede llamar un enfrentamiento. 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/femsa-nearshoring-ahi-se-los-encargo-cuando-alsea-dice-bolsa-me-quedo/146688
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Desde el piso de remates 

MARI CARMEN CORTES  

Aeromar, ¿endeudada y con nuevas rutas? 

Sorprendió el anuncio que hizo Aeromar de una nueva ruta de la Ciudad de Mexico 

a Aguascalientes porque hace una semana, Humberto Gual, secretario general de 

la ASPA, la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores, confirmó que buscarán el 

apoyo del gobierno para el rescate de Aeromar que, dijo, tiene una deuda superior 

a los 6,000 mdp. Lo que pretende la ASPA y lo intentaron también sin éxito los 

trabajadores de Mexicana de Aviación y de Interjet es que el gobierno rescate a la 

aerolínea, capitalice las deudas y se inyecte capital por parte de la ASPA y de 

inversionistas privados. 

Lo inaudito es que, en este contexto, la Agencia Federal de Aviación Civil, AFAC, 

que encabeza el general en retiro Carlos Antonio Rodríguez, autorice esta nueva 

ruta, aunque Aeromar aseguró, a través de su vocero, que “está enfocada en 

capitalizarse con base en una estrategia financiera ajustada a la nueva realidad 

postpandemia”. 

 

 

DINERO 

El debate en la Suprema Corte para desaparecer la figura jurídica prisión preventiva 

oficiosa tiene nombres y apellidos. Si prospera, podría salir libre el abogado del 

salinismo, Juan Collado. O Brandon Flores Ramírez, supuesto heredero del 

cártel La Unión Tepito, quien tiene en la ministra Norma Piña a una abierta 

defensora. El debate está contaminado por toxinas políticas: se trata de derrotar 

otro de los temas del presidente López Obrador, quien ha cuestionado inclusive la 

actuación de cuatro de los ministros que llegaron a la Corte gracias a su aval. El 

riesgo de que echen atrás la figura es que se instale una cadena de Oxxos de la 

Justicia en los juzgados y los tribunales, en los que la mercancía serían los autos 

de libertad que dicten los jueces, los honorarios de los abogados, las propinas de 

los secretarios, las fianzas de las compañías aseguradoras y el pago de las copias 

de los changarros cercanos. Eso ya se vivió antes de que los presuntos 

responsables pudieran obtener su libertad inmediatamente atrapados precisamente 

por un pequeño grupo de delitos muy graves que ameritan prisión preventiva 

oficiosa, entre ellos la corrupción. (¿Estará ahí el punto central?) La Corte seguirá 

discutiendo el asunto hoy, no hay que perder de vista al obsequioso Juan Luis 

González Alcántara. 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/aeromar-endeudada-y-con-nuevas-rutas/146691
https://www.jornada.com.mx/2022/09/06/opinion/006o1eco
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RAYUELA  

 

 

Astillero 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Durante más de 30 años, Julio Ramón Menchaca Salazar fue un político que 

militó con decoro en el Partido Revolucionario Institucional, según señaló en su 

carta de renuncia a esta organización el 3 de noviembre de 2015. 

En ese lapso fue diputado local, magistrado presidente del Poder Judicial estatal y 

aspirante a varios cargos: a presidente de la Comisión local de Derechos Humanos, 

a candidato priísta a gobernador e, independiente de partidos, a la presidencia de 

Pachuca. A fines de 2017 se agregó a Morena y la magia electoral de 2018 lo hizo 

senador por Hidalgo. 

Ayer tomó posesión como gobernador del estado, el primero en 93 años en no 

pertenecer formalmente al PRI. En el acto protocolario estuvieron presentes Miguel 

Ángel Núñez Soto y Francisco Olvera Ruiz, quienes fueron gobernadores priístas, 

antes y después de Miguel Ángel Osorio Chong, respectivamente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2022/09/06/
jornada.com.mx/2022/09/06/opinion/008o1pol
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CONFIDENCIAL 

Trastocan pactos de Va por México 

Unos le llaman “malos entendidos”, pero otros, de plano indignados, lo califican ya 

de “traición”. La propuesta de alargar hasta 2028 la permanencia del Ejército en 

tareas de seguridad la presentó en San Lázaro la priista Yolanda de la Torre. El 

coordinador del PRD, Luis Espinosa, sostiene que es una propuesta personal, no 

de la bancada priista, y que “confía en la palabra del líder tricolor, Rubén Moreira”. 

Pero el dirigente nacional perredista, Jesús Zambrano, se fue con todo y se ventiló 

su molestia porque “se traicionen los compromisos de la moratoria y se ponga en 

riesgo la coalición”. 

“Diálogo franco” previo al debate 

Previo a la toma de protesta a Julio Menchaca como gobernador de Hidalgo, el líder 

morenista en el Senado, Ricardo Monreal, sostuvo un encuentro con el titular de 

Gobernación, Adán Augusto López, con quien entabló un diálogo “franco” y 

“respetuoso”. El tema abordado es más que obvio: la aprobación de la minuta sobre 

la Guardia Nacional. Sin duda el tabasqueño se enfrenta al malestar de los 

legisladores guindas ante el plantón de los secretarios –incluido el propio López 

Hernández– en su plenaria. Ante ello, la votación de esta minuta podría enfrentar 

un escenario difícil: el voto diferenciado de la bancada de Morena. 

 

Coordenadas 

ENRIQUE QUINTANA 

La polarización nos ciega 

Vivimos en una sociedad altamente polarizada en la cual pareciera no haber 

posibilidad de que existan términos medios. 

O se está en contra del presidente López Obrador o se está a favor de él. 

O se es parte de la Cuarta Transformación o tiene uno que estar en contra de todo 

lo que representa. 

O todas las iniciativas y propuestas de AMLO deben considerarse criticables o todas 

deben ser respaldadas. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2022/09/06/trastocan-pactos-de-va-por-mexico/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/06/la-polarizacion-nos-ciega/
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LA CUARTA TRANSFORMACIÓN  

DARIO CELIS 

Santander pierde… y arrebata 

LA SUPREMA CORTE de Justicia de la Nación (SCJN) notificó el 22 de agosto 

pasado al Primer Tribunal Colegiado en Materia Civil del Cuarto Circuito, su negativa 

a atraer el asunto de las herederas de Grupo Alfa. 

Nos referimos a las señoras María del Carmen, Gabriela y Viviana Garza Delgado, 

hijas de Roberto Garza Sada, en su disputa contra Santander, que ya fue 

condenado a pagarles unos 800 millones de dólares. 

Esta es la tercera vez que la instancia presidida por Arturo Zaldívar le da palo a los 

abogados del banco de Ana Botín, los prestigiados litigantes Javier Quijano y Javier 

Cortina, en su pretendida petición. 

La novedad ahora es que estando ya el asunto listo para su ejecución, Santander 

se sacó un as bajo la manga para seguir evadiendo la reparación del daño que 

causó su negligencia. 

 

Estrictamente Personal 

RAYMUNDO RIVAPALACIO 

Adiós al Ejército 

“Disfruten su ‘triunfo’, compañeros”, escribió el sábado el experto en seguridad 

Alejandro Hope. “Los va a perseguir por años”. Las palabras de Hope, escritas en 

su cuenta de Twitter el sábado pasado, horas después de que Morena y sus aliados 

aprobaron de manera mecánica la adscripción de la Guardia Nacional a la 

Secretaría de la Defensa Nacional, son premonitorias, pero no falsas. El experto 

consideró que, en vez de garantizar la sustentabilidad de la Guardia Nacional, el 

voto en San Lázaro creó una situación “en la que van a caer en responsabilidades 

administrativas”. También tiene razón, aunque habría que añadir que también el 

Ejército, ganando como se ve en el corto plazo, perderá en el largo. 

Comenzó el camino a la derrota el viernes, cuando pese a aprobarse la adscripción 

de la Guardia Nacional a Lomas de Sotelo, el documento es tan endeble que, como 

advirtió Hope, un próximo gobierno podría desmantelar lo votado. El Ejército quería 

una reforma constitucional, pero el presidente Andrés Manuel López Obrador no 

pudo concretar porque agotó en la primera parte de su sexenio el vapor a su 

locomotora, pero el PRI, inesperadamente, dejó abierta la puerta para otorgarles el 

andamiaje constitucional que desean los militares. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/06/santander-pierde-y-arrebata/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/09/06/adios-al-ejercito/
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LA FERIA 

SALVADOR CAMARENA 

SEP: ¿de quién fue el error mediático? 

¿De quién habrá sido la peregrina idea de poner a Leticia Ramírez, nueva secretaria 

de Educación, a dar entrevistas cuando no ha cumplido ni un mes en el puesto? 

La entrevista con Televisa transmitida ayer deja muy mal parada a la recién 

estrenada titular de la SEP, pero el riesgo era obvio: ¿quién puede en apenas tres 

semanas hacerse del conocimiento para hablar del despacho donde se toman 

decisiones que afectan directamente a 34 millones de personas (32 millones de 

estudiantes, y los dos restantes de docentes)? 

Ramírez es normalista y ha sido maestra, pero el salto que dio fue descomunal. Lo 

mínimo que podían hacer en el gobierno era cuidarla, no exhibirla. 

 

 

ROZONES 

Morena 2; rivales, cero 

Dos triunfos se perfila a obtener la 4T en estos días, nos hacen ver. El primero, que 

no se elimine la prisión preventiva oficiosa, considerada en el artículo 19 

constitucional, gracias al voto de al menos cuatro ministros, tres de los cuales 

llegaron al cargo en esta administración. Con ello, el Gobierno consigue que 

prevalezca una medida en la cual cifra el éxito de su estrategia de seguridad. El 

segundo, que la iniciativa de reforma constitucional presentada nada más y nada 

menos que por el PRI, para que se amplíe el plazo de participación de elementos 

de las Fuerzas Armadas en la Guardia Nacional hasta 2028, esté avanzando rumbo 

a su aprobación, como un “Plan B” a la reforma que recién aprobó la aplanadora 

cuatroteísta en Diputados. En Palacio podrían ir poniendo a enfriar la champaña, o 

mejor, alistando los tamales de chipilín, nos comentan. 

LA ACLARACIÓN DE GARCÍA HARFUCH 

Y fue el secretario de Seguridad Ciudadana de la capital, Omar García Harfuch, 

quien salió al paso de señalamientos en torno a presuntas reuniones relacionadas 

con las indagatorias del caso Iguala. El funcionario aclaró que lo publicado 

“corrobora lo que desde un inicio he manifestado.  

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2022/09/06/sep-de-quien-fue-el-error-mediatico/
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/morena-2-rivales-cero-497230
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JAVIER SOLORZANO 

Recibirse, ¿con tesis o sin tesis? 

Las tesis para obtener la licenciatura han venido siendo cuestionadas porque no 

necesariamente son el instrumento de evaluación para conocer el desarrollo de los 

estudiantes. 

No hay duda que el examen profesional es un importante elemento académico y 

también es una forma de reconocimiento social, hay mucho de parafernalia en ello. 

Habrá que preguntarse si se debe conservar como hasta ahora, siendo que en 

muchos casos no hacer la tesis, en las instituciones en que se exige, se convierte 

en un problema para los estudiantes el cual les impide recibirse. 

La semana pasada el ingeniero Slim hizo referencia a ello con argumentos que son 

dignos de atención. Los estudiantes no terminan la carrera porque muchas 

universidades les exigen una tesis que, si no la hacen, puede pasar que se tomen 

muchos años para recibirse o de plano no lo hagan, porque para hacerlo se tienen 

que dar tiempo y espacio, el cual no es compatible con sus nuevas actividades. 

 

BAJO SOSPECHA  

BIBIANA BELSASSO 

Las ocurrencias para cambiar la Constitución 

Chile lleva mucho tiempo en la discusión de si se debía o no modificar su 

constitución política a fondo. El tema era viable porque su carta magna data desde 

la dictadura de Augusto Pinochet de 1973 a 1989, éste fue el único país latino que 

permaneció con una constitución política de la dictadura militar. 

Pero la carta magna de Chile se trató de modificar con muchas ocurrencias, las 

críticas no eran por la nueva constitución, sino por la redacción del texto. Desde el 

2019, los chilenos votaron por el sí al cambio, pero uno que no sea impuesto con 

ideas de ultraizquierda. 

Una vez que se obtuvieron los resultados en donde más del sesenta por ciento de 

los votantes lo hicieron en contra del cambio constitucional, el presidente chileno, 

Gabriel Boric, aceptó los resultados. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/recibirse-tesis-tesis-497231
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/ocurrencias-cambiar-constitucion-497204



